

Presentación

Somos la dificultad
y su consecuente ruido
en la secuencia fortuita
del trueno en la oscuridad¹

El amparo de la poesía, en cuya sombra hemos pretendido cobijarnos desde la primera entrega de esta revista, nuevamente nos percibe, sintetiza y dice. Esta vez por intermedio del poeta chileno-venezolano **Carlos Danez**: *Somos*, porque hemos sido, *la dificultad* y tramontamos una *secuencia fortuita* para arribar, acaso como *consecuente ruido*, al decimotercer año de existencia —en el ámbito venezolano y andino de la investigación científica humanística— con la entrega del número correspondiente a 2018, en transición a una nueva etapa... La cual aspiramos que no esté marcada ya por *la dificultad*...

En efecto, en estos dos últimos años culminó el *segundo ciclo* del Grupo de Investigaciones sobre Historia de las Ideas en América Latina, signados tanto éste como el *primero*, por la renovación de las directivas del Grupo y del **anuario GRHIAL**. El *primer ciclo* se cumplió bajo la égida de la fundadora y conductora del Grupo y esta publicación periódica, **Elvira Ramos**, culminando con su jubilación como profesora universitaria, junto con otra de las fundadoras, **Teresa Bianculli Olivo**. Durante el mismo sufrimos la irreparable pérdida de **Esther Morales Maita**, imprescindible y activa colaboradora en los pasos iniciales de la publicación. Durante el mismo el Grupo recibió las incorporaciones de **Marisol García Romero**, **Francisco Franco Graterol**, **Rafael Cuevas Montilla**, **Mary Romero Cadenas** y **Ender Urbina Sosa**.

¹ Carlos Danez, “Llorones”, en: *El oscuro libro del cocodrilo*. Colección Poesía venezolana. Serie Contemporáneos. Caracas: Fundación Editorial el Perro y la Rana, 2006, pág. 16.

El *segundo período* estuvo marcado por el relevo que, como Coordinador General del Grupo, de 2013 a este 2018, asumió **Miguel Rodríguez** (quien había acompañado su creación y fungido de Coordinador General de la revista en 2007-2012) y Director del **anuario GRHIAL** (números de 2013, 2014, 2015, 2016 y 2017). Asimismo se integraron al GRHIAL como miembros **Hancer González Sierralta** (quien se desempeñó en la Coordinación General del **anuario** en sus entregas de 2013 a 2017), **Jorge Magaña Ochoa** de la mexicana Universidad de Chiapas y **Ender Andrade**.

En esta tercera etapa transicional y en desarrollo, cuando nuevamente la biología de las jubilaciones ronda a los editores, **Marisol García** pasa a ocupar paralelamente la Coordinación General del Grupo y la Dirección de la revista. Por otra parte la adscripción del Grupo y la revista ha retornado (desde 2017) a su origen institucional: el Departamento de Historia Universal (Escuela de Historia de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad de Los Andes).

Este *número doce* del **anuario GRHIAL**, buscando vencer, una vez más, *la dificultad* que hemos sido y somos, lo componen cinco artículos, dos de ellos ubicados en la subsección de *artículos heterográficos*, dos en la de *artículos monográficos* y el quinto en la de *Estudios*. El primero es de la autoría del investigador y Doctor en Historia **Luis Ramírez Méndez**, resultado de una acuciosa investigación documental y que tituló “El conflicto por las rentas del Santo Hospital Jesús Nazareno de San Antonio de Gibraltar (Venezuela): 1709-1710” y a continuación “Diccionarios, análisis léxico e investigación histórica” del Magister Scientiae en Lingüística **Frank José Arellano**, respaldado por una profunda investigación lexicográfica, historiográfica e histórica.

La subsección que reúne trabajos monográficos, lo hace con dos indagaciones: “La identidad organizacional. Hacia un estado del arte” de la Doctora en Historia **Elizabeth Avendaño Cerrada** y “Publicidad para la transformación social: un estado del arte en construcción” del poeta, escritor, abogado y Doctor en Historia **Emad Aboasi El Nimer**,

uniendo la preocupación intelectual de una y otro investigadores por el tema social.

La subsección 'Estudios' la compone un denso trabajo: “...oían hablar de un indio ... y levantaban el fusil...” Aportes para una actualización bibliohemerográfica de la investigación etnográfica, etnológica, antropológica e *histórico-histórica* sobre los indígenas venezolanos (A partir de las relaciones elaboradas por Luise Margolies - María Matilde Suárez y Omar González Nãñez)” del candidato a Doctor en Antropología **M. A. Rodríguez L.**

La sección 'Testimonios' está dedicada íntegramente a cuatro documentos provenientes de la trascendente y creativa pluma de Don Andrés Bello, cuya selección, presentación, edición, estudio, comentarios, análisis y notas explicativas estuvo a cargo de **Marco Aurelio Ramírez Vivas**: “Andrés Bello y la Vacuna Antivariólica. (Cuatro documentos para su estudio y disertación).”

Finalmente se halla una reseña en la sección destinada a ello, a cargo de **Rafael Ramón Santiago** sobre la obra *El Ayuntamiento en los orígenes y consolidación de la sociedad colonial merideña (1558-1622)* escrita por Hancer González S.

Reciban los lectores este número 12 de la revista con la promesa de que, aun cuando el mismo se halle contextualizado en una transición, aspiramos que el **anuario GRHIAL** siga siendo, por sobre todo y como en el verso de Carlos Danés, *trueno en la oscuridad*.

Marisol García Romero
(Directora)